



CONSEIL DE QUARTIER RÉUNION-PÈRE LACHAISE

Compte-rendu de la réunion mensuelle
du Mardi 05 Décembre 2023
Salle à la Mairie du XXème

mairie
paris **20**

Début à 19 :00, fin à 21 :00

Ont participé à la réunion :

Membres du Conseil de quartier Réunion-Père Lachaise

Damien CARMONA, Bertrand LOFFREDA, Déolinda RIBEIRO, Sophie ACCAOUI, François HENNE, Marie le MARGUERESSE, Quentin RICHARD, Danièle RENON, Jacqueline MAGNIER

Associations et habitants

Robert BENASSENI, Nouara IMMOULA (Au Son du Bendir), Sylvie GENARD et Jean-Claude GERVAIS (jardin partagé Casque d'Or), Flora KOËL (designer indépendante).

Représentants de la Mairie

Hugo BERTHON, Coordinateur des Conseils de quartier au Pôle Démocratie Locale.

Présidente de séance : Marie Le MAGUERESSE

Rédacteur : Damien CARMONA

Relecteurs : Sophie ACCAOUI

LE **Quartier**
Réunion
Père Lachaise

C'est vous. C'est nous.
C'est nous tous.

Exceptionnellement, cette réunion mensuelle n'a pas eu lieu dans la Salle habituelle (Salle Lucien Leuwen, 01 rue Lucien Leuwen 75020, indisponible à cette date mais dans une salle de la Mairie du XXème).

PAROLE AUX ASSOCIATIONS / PORTEURS DE PROJETS :

1- Projet de l'association *Au Son du Bendir*

Nouara IMMOULA, venue à la réunion « cadre de vie » de novembre, représente son projet de journée festive du 09 mars 2024, au centre Ken Saro-Wiwa et sollicite l'aide financière du Conseil de quartier RPL.

Au Son du Bendir est une association axée sur la culture musicale et chorégraphique d'Afrique du Nord qui organise des ateliers en ses locaux et/ou des événements à l'extérieur, comme celui du samedi 9 mars 2024, sur le thème d'un hommage aux mères et la liberté des femmes (programmation de mars 2024 au Centre Ken Saro-Wiwa).

Sa proposition : un bal intergénérationnel animé par une danseuse, sur des musiques berbères jouées par des musiciens professionnels, ouvert à toutes et tous, pour une transmission des traditions.

Spectacle participatif gratuit pour le public.

Élément nouveau : le Conseil de quartier Saint Blaise a accepté de financer partiellement l'évènement, à hauteur de 750 Euros soit 50 % du budget global pour cet évènement. Le Conseil de quartier RPL est appelé à se prononcer sur les 50% restants.

Vote en fin de séance = une abstention. Huit votes favorables sur 9. **Adopté**

2- Projet pédagogique et créatif de design : *A voté*

Flora KOËL vient présenter pour la deuxième fois (déjà proposé en novembre 2023) son projet, comme elle l'a fait par le Conseil de quartier Saint-Blaise à sa plénière de décembre 2023.

Flora KOËL est designer indépendante, spécialisée dans la récupération et valorisation de ressources locales, en particulier les déchets de papier (prospectus, documents administratifs périmés, flyers, etc.) pour en faire du mobilier. Elle a présenté en 2020 l'exposition 'A voté !' à la mairie de Vincennes, illustrant tout le parti qu'on peut tirer des enveloppes électorales périmées, les bulletins de vote inutilisés et des feuilles A4 destinées à la benne. Plutôt que de les jeter, elle en garnit des poufs et canapés, les comprime pour en faire des structures pour tables basses, tabourets, en ajoutant d'autres éléments en bois et/ou du plastique, eux aussi de récupération.

Elle vient préciser son projet *A voté* pour le XX^e : création de mobilier pour enfants avec les bulletins de vote des élections européennes de juin 2024 non utilisés. Il s'agira d'une création originale dans le cadre d'un atelier participatif avec des enfants (élèves de primaire du quartier RPL de l'École Lesseps).

Un budget de 3000 Euros est annoncé dans le document présenté comprenant des ateliers éducatifs pour 1200€, la conception du mobilier, sa fabrication et sa livraison pour 1800€.

Ce travail auprès des scolaires se déroulera sur 6 séances d'ateliers, de deux heures :

- 3 séances avec les enfants à partir de la rentrée 2024 : sensibilisation aux concepts d'économie circulaire, de réemploi et notions de citoyenneté, accompagnement des enfants au tri de la matière, initiation au

design, recherche de matériaux, tests autour des papiers, inspiration, questionnement, maquettage, réalisation de maquettes de principe.

- 3 séances avec les enfants pour la fabrication.

Flora KOËL reviendra après confirmation obtenue du groupe scolaire qui collaborerait à ce projet.

Le Conseil de quartier RPL demandera à rencontrer l'équipe enseignante qui s'engagera dans cette action.

Pas de vote en état, un dossier plus précis est attendu par le conseil de quartier RPL à une prochaine plénière de 2024.

3- Projet de réfection des jardinières pour les personnes en situation de handicap / association jardin partagé les Haies partagées / jardin Casque d'or

Projet de réfection des trois jardinières pour les personnes en situation de handicap, déjà présenté et discuté lors de la mensuelle de novembre. **Les photographies fournies par l'association se trouvent en pièce jointe.**

Pour rappel : des personnes esseulées se retrouvent régulièrement au jardin, s'assoient sur les jardinières (ce qui fragilise et endommage les jardinières) placées à proximité d'un banc fixe.

Le débat entamé lors de la plénière de novembre est relancé : une entreprise locale pourrait-elle faire ce travail ? Comment pérenniser ces jardinières ? Peut-on envisager le déplacement du banc et/ou l'installation de chaises pour préserver les prochains bacs, évitant aux viveurs de « faire salon », assis sur les jardinières et les fragilisant ?

Les jardinières sont à refaire (plus de dix ans d'existence), un premier devis d'une société nantaise a été proposé. Au vu du montant (dépenses d'investissement), trois devis sont souhaités par le Conseil de quartier RPL pour faire un choix. Le Conseil de quartier suggère de solliciter l'association locale Extramuros, 155 avenue de Ménilmontant 75020 Paris.

4- Anniversaire du journal *L'ami du XXème* / Promenade au cimetière du Père Lachaise

Pour son huit-centième numéro, le journal *l'Ami du XXème* a publié un numéro spécial. Le Conseil de quartier RPL souhaite un joyeux anniversaire au journal et de connaître encore de beaux jours.

La promenade au cimetière du Père Lachaise proposée a été repoussée au 13 décembre.

5- Invitation à la soirée thématique « Santé au travail » de l'association médicale *Santé Charonne*, boulevard de Charonne le Vendredi 08/12 à 19 heures

SUIVI DES DOLEANCES :

1- Les nuisances sonores rue des Haies / Terrain de sport

Un signalement a déjà été fait lors de la commission « cadre de vie » de novembre 2023 : nuisances sonores dues à la présence tardive de jeunes sur le terrain de sport (bruits de ballon, musique et éclats de voix). En cette période de l'année, elles ne sont plus de saison mais reprendront sans doute aux beaux jours. Quoi faire ? Appeler le 39 75 « écoute Paris ». Et puis ?

Les riverains sont en attente d'une décision. Des aménagements sont évoqués et restent à chiffrer (revêtement au sol anti-bruit / surélévation des grilles ?). Les coordonnées des riverains porteurs de cette plainte sont redonnées au PDL, ces habitants souhaitent être contactés pour échanger directement avec le PDL.

2- Les nuisance insalubres 34 rue de Fontarabie

Pour contrer l'habitude de certains d'uriner dans un décrochement du mur, l'installation d'un pot de fleur avait été préconisée rue de Fontarabie. Qu'en est-il de cette suggestion ?

3- L'entretien des bornes fontaines en fonte d'alimentation en eau pour le marché place de la Réunion

Quatre fontaines à destination des commerçants les jours de marché sont à réviser (couvercle ne fermant pas pour certaines ; fuites d'eau en goutte à goutte pour d'autres).

À noter qu'il y a possibilité de déclarer ces situations par l'application *Dans ma rue*.

4- La grande fontaine de la place de la Réunion toujours à l'arrêt

La fontaine ne fonctionne plus, les têtes des buses en cuivre sont systématiquement volées. Aussi :

- N'existerait-il pas un modèle dans un autre métal ?
- Ne pourrait-on pas placer une grille horizontale au fond du bassin pour le protéger des vols et des jeux d'enfants destructeurs ?

5- Les terrasses de café de la place de la Réunion, quelle garantie pour les beaux jours ?

Discussion sur les inconvénients des terrasses de plus en plus extensives, place de la Réunion. Rappel des plaintes d'un comité de riverains et d'association (pétition).

La mairie accordera les autorisations au printemps avec beaucoup d'attention. Un document officiel avec le périmètre autorisé devra être affiché dans le café.

6- Des potelets à réformer :

Un potelet a été enlevé sur le trottoir gauche en se dirigeant vers la rue de Bagnolet entre la rue de Buzenval et la rue Alexandre Dumas. Il y a un obstacle sur le trottoir. Celui-ci a été sécurisé de façon artisanale. Cet élément a été transmis sur l'application *Dans ma rue*

7- Des lampadaires avec trappes électriques à refermer :

Au croisement rue Planchat/rue Alexandre Dumas, en se dirigeant vers l'Église Saint Don Bosco. Trottoir de gauche, le compartiment contenant les circuits électriques du lampadaire n'est pas fermé. Cependant il n'y a pas de circuit électrique à nu. Cet élément a été transmis sur l'application *Dans ma rue*

CONCERTATION :

1- Retour et information sur le comité de suivi dédié au plan de circulation :

Une dernière réunion entre les habitants et les élus concernés a eu lieu le 07 Novembre dernier. La Mairie demande un répit pour les professionnels déjà, accablés de travail qui consacrent du temps à ces réunions. Le Conseil de quartier RPL renouvelle son reproche d'avoir tenu cette réunion en date et heure de la mensuelle. Trois conseillères de quartier (MLC, SA et DR) étaient absentes et excusées de la mensuelle pour pouvoir assister à cette réunion du comité de suivi dédié au plan de circulation.

Sophie ACCAOUI et Danièle RENON font un résumé de cette réunion, rendant aussi compte de questionnements sur la circulation des camions de livraison dans les rues étroites autres que la rue de Bagnolet, la circulation entrante par le boulevard de Charonne par la rue Dumas pour un retournement en tête d'épingle par la rue de terre-neuve, des détours nécessaires aux véhicules empêchés d'accéder par la rue des Pyrénées pour regagner leur parking dans le bas de la rue des Orteaux, de l'aménagement devant l'école Fontarabie insatisfaisant. Le compte-rendu officiel de cette réunion est rédigé, il va être transmis sous peu à l'adresse mail du Conseil de quartier RPL.

2- Retour sur la réunion publique du 27 Novembre sur le plan de propreté

3- Retour sur les rendez-vous de la biodiversité du 04 Décembre

4- Temps de clôture du mois de la concertation politique de la ville dans le 20 ème), le Jeudi 07 Décembre (lieu = Auberge Joe & Joe) à partir de 18 heures

ÉVÈNEMENTS :

Concours photo

Tirages photos - Constitution du jury - Choix des prix - Concours d'association
Faute de temps, ce sujet n'a pas été abordé. Un mail va donc être envoyé à ce sujet

Rapport avec l'APLA

Le prochain temps de galerie ouverte, place du marché est le samedi 9 décembre. Aucun membre du conseil de quartier ne peut se libérer pour tenir une table d'information à cette occasion.

Faute de temps, ce sujet n'a pas été approfondi comme il le devrait.

QUESTIONS DIVERSES :

Abordées après le départ des associations et des habitants présents :

- Point budget
- Échanges sur les projets d'évènements / vote des devis
- Concertation entre membres du CQ

En pièces jointes :

- Les rencontres citoyennes – année 3.

- La charte des conseils de quartier du 20^{ème} arrondissement.

Le rédacteur, Damien CARMONA.

La relectrice, Sophie ACCAOUI

Les prochaines réunions auront lieu à 19 :00 salle Lucien-Leuwen.

Le 19 décembre pour la réunion cadre de vie

Prochaine réunion mensuelle, le Mardi 09 Janvier